

# HOMBRE & ESTADO

Publicación de contenido  
Doctrinal y Teórico del Partido Acción Nacional,  
Estado de México

[www.pan-edomex.org](http://www.pan-edomex.org)



PAN Estado de México



@pan\_edomex

## MAYORÍA CON ACTOS DICTATORIALES





**EN EL PAN**  
**TRABAJAMOS TODOS LOS DÍAS**  
**PARA SEGUIR CONSTRUYENDO UN**  
**MEJOR MÉXICO**

## Indice

Oposición Responsable: el paradigma del PAN frente al partido de Estado	<b>4</b>
Andrés Manuel y su estrategia populista para México	<b>6</b>
Mirar hacia el norte.	<b>8</b>
Comisión Nacional Permanente...	<b>10</b>
Marko Cortés presentamos un PAN con rumbo fuerte...	<b>12</b>
Los derroteros de Acción Nacional a través de su historia.	<b>14</b>
Regresión política y abuso del poder.	<b>17</b>
Primeros los pobres...y nada cambió.	<b>18</b>
La mira del tiempo democrático, bajo el contexto de la doctrina del PAN...	<b>20</b>
Acción Nacional: la oposición que construye.	<b>24</b>
Entrega Sondón Saavedra CDE Edomex a Inzunza Armas.	<b>25</b>
El PAN construirá proyectos con los gobiernos, pero no se someterá: Jorge Inzunza	<b>26</b>

## Editorial...

La mayoría en una cámara de diputados bien puede aplicar su fuerza, ser gandalla o bien demócrata con las otras fuerzas políticas. Cuando Andrés López Obrador llega a la Presidencia de la República con el conocimiento que tendrá mayoría en la cámara baja y en la alta no se asume como un político que gobernará para todos con acuerdos democráticos sino apoyado en su fuerza política de las curules.

Sin embargo, en tan pocos días se ha visto que "me canso ganso" es una postura de que lo que digo yo es lo que se hace sin importar los daños sociales, económicos, ambientales, culturales y educativos que provoca sus decisiones, casi todas ellas, de ocurrencia sin plan de trabajo o proyecto de gobierno.

Ya se vio con la cancelación del Nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México, que ante la falta de decisión la ocurrencia llega a una consulta en la que respalda su determinación y como Poncho Pilatos se lavará las manos con los daños económicos que vendrán al país y dirá que fue el "pueblo" el que decidió y él sólo legitimara y legalizará la acción.

Así como esta decisión, muchas otras en tan pocos días han puesto a temblar la balanza económica y mucho de su ahorro como los siempre mencionados, desde hace años, 500 mil millones de pesos por corrupción y la llamada austeridad de gobierno, muchos miles de esos millones ya se han perdido al elevarse la paridad del dólar ante el peso, cada ocurrencia va directa a la devaluación de nuestra moneda y eso va directo al incremento de la deuda pública.

Sin embargo, el Partido Acción siempre será una oposición responsable, constructiva pero que de ninguna manera se someterá a los caprichos u ocurrencia de AMLO o en su caso en el Estado de México del gobernador.

Acción Nacional seguirá, ahora más que nunca, enarbolando la bandera de las causas sociales, construirá acuerdos y apoyará lo que beneficie a los más de 16 millones de mexicanos, pero de ninguna forma adoptará una posición de sometimiento y para el año 2021, el PAN volverá con el apoyo ciudadano y la caída del populismo.



### Comité Directivo Estatal

**Lic. Jorge Ernesto Inzunza Armas**  
Presidente

**Lic. Oscar García Martínez**  
Secretario General

**Lic. Benjamín Alfaro Alfaro**  
Tesorero

### Hombre y Estado

**Carlos Rivero González**  
Coordinador

**César A. Palacios**  
Arte y Diseño

**Israel Zavala Silva**  
Fotografía y Video

# Oposición Responsable: el paradigma del PAN frente al partido de Estado

Por **María de los Ángeles Dueñas Nava\***

Entre 1943 y 1945, el mundo contemplaba cómo la maquinaria de guerra alemana pasaba de un poderío casi mítico a un absoluto desastre frente a los ejércitos aliados. Durante esos años, un escritor originario de la Birmania colonial de nombre Eric Arthur Blair, desarrolló un texto que anunciaba a Occidente las criminales contradicciones de la Unión Soviética, disimuladas por el silencio cómplice de Churchill y de los estadounidenses mientras concluía la guerra con Alemania. Los años consagraron a *Rebelión en la Granja* como una novela esencial para la crítica social del siglo XX y a George Orwell, el pseudónimo del escritor birmano, como una de las voces de denuncia más importantes frente a un fenómeno de nuestro tiempo: el totalitarismo.

Orwell, un socialdemócrata de escuela marxista, apuntó claramente en su obra los gravísimos peligros de un sistema construido con base en una revolución social creada en las contradicciones e injusticias sociales de los regímenes decadentes. Orwell narra cómo a partir de las reflexiones de un anciano cerdo próximo a morir, los animales reciben un discurso de odio frente a las duras condiciones de sus vidas. Todos los animales provocan un estallido que echa a los humanos de la granja y coloca en su lugar a los cerdos que, corrompidos, restauran las penurias del control humano pero ahora sobre una retórica que imposibilita a los animales siquiera rebelarse nuevamente.

Es esta retórica revolucionaria, presente en la vida pública desde finales del siglo XIX, constituye la génesis de un modelo de lo público donde todas las relaciones sociales se construyen con base en un diálogo maniqueo entre las fuerzas populares, bue-

nas por definición y carentes por tanto de contrapesos morales, y las élites malévolas empeñadas en someter a la mayoría a la injusticia de sus privilegios. Lo hicieron los franceses con Dreyfus, los turcos con los armenios, los soviéticos con los zaristas, los moderados y los trotskistas, los nazis con los judíos. El punto de partida común de todos estos discursos es la existencia de un enemigo malévolos al que hay que desaparecer para que el pueblo alcance la plena realización y la felicidad.

No es menester hablar de las consecuencias de esa retórica. Queda claro que la única consecuencia de un discurso revolucionario es la instauración de un ideario maniqueo que sostiene un régimen tan injusto como aquel que le dio origen. Los políticos que explotan la retórica de la confrontación son beneficiarios de una radicalidad que tiene como propósito concentrar el poder, eliminar a los adversarios y anular los contrapesos democráticos. Ningún régimen revolucionario ha producido un sistema democrático sin antes vender la retórica de la confrontación.

México enfrentó a principios del siglo XX un estallido social producto de las contradicciones del porfiriato. No obstante, el producto político de ese movimiento fue un régimen de partido de Estado alrededor del cual se construyó todo el entramado de la vida pública. La retórica revolucionaria se constituyó en el germen de un sistema político antidemocrático, injusto y profundamente desigual. En ese contexto nació Acción Nacional, para oponer a la dialéctica de la destrucción una vía basada en los principios de la democracia sopor-

tados por la esencia moral de la doctrina social cristiana. Frente al discurso de los enemigos de la Patria que soportaban un régimen corrupto y corruptor, el PAN enarboló las banderas de la democracia y el bien común. Mientras el régimen centraba en el Estado las decisiones de la vida pública, el PAN proponía transitar a la persona como origen y destino de toda la actividad política.

Hemos asistido a un momento histórico de grave necesidad: nuestro país, por medios plenamente democráticos, entregó el poder a un discurso de confrontación que, utilizando las grandes deudas sociales de la transición democrática y aprovechando la inercia de la indignación con el corrupto gobierno previo, ha decidido crear una atmósfera de confrontación con el claro objetivo de absorber la totalidad de la vida pública de México. La reciente arremetida contra la independencia del Poder Judicial y de los organismos autónomos, la incertidumbre intencional generada sobre la estabilidad económica, su censura contra medios y comunicadores incómodos y su total intolerancia a la crítica y la transparencia, están anclados en su discurso de cuarta transformación, donde ellos son actores esenciales de un episodio histórico de México al igual que con Hidalgo, Juárez, Madero y Cárdenas.

El discurso de la cuarta transformación es esencialmente una farsa. No existe una transformación en un proceso que es esencialmente la restauración del régimen de partido de Estado. No existe un cambio en lo que es en realidad la reconstrucción del presidencialismo. Frente a un discurso donde el adversario es enemigo, donde la crítica es ataque y donde la voluntad del Presidente es palabra de dios (con minúscula), Acción Nacional debe entender su papel como garante de las libertades democráticas, la estabilidad económica y los contrapesos legales. El PAN debe abandonar sus revueltas intestinas para concentrarse en la recuperación del discurso público frente al altavoz totalitario que el nuevo gobierno pretende constituir como atalaya de la verdad única. Considero que la ruta para que el PAN se convierta en una oposición responsable pasa por un derrotero de tres estaciones: la recu-

peración de la identidad doctrinal, la defensa de las ramas legislativa, judicial y autónoma del poder frente al avasallamiento del nuevo partido de Estado, y la toma de una posición proactiva para evitar que el nuevo gobierno siga marcando la pauta de los asuntos públicos.

**Frente al discurso de confrontación del gobierno, el PAN debe defender la bandera del Bien Común como agregado de la vida pública. Frente al paternalismo coactivo de sus programas sociales, el PAN debe proponer políticas públicas a partir de la subsidiariedad que devuelva autonomía y dignifique a las personas. Frente al asfixiante control estatal que se pretende en los gobiernos locales, el PAN debe impulsar la solidaridad como articulador del federalismo, del municipalismo y de la vida pública. Frente a la mitificación del Estado y del caudillo, el PAN debe devolverle a la persona su papel central como objeto y fin de toda la actividad política. Sólo rompiendo mediante medios democráticos la retórica populista, podremos darle a México las respuestas que demanda en esta modernidad en la que cuesta trabajo identificar cada acontecimiento.**

En su primer prólogo a su obra *Los Orígenes del Totalitarismo*, Hanna Arendt escribe: "La corriente subterránea de la Historia occidental ha llegado finalmente a la superficie y ha usurpado la dignidad de nuestra tradición. Esta es la realidad en la que vivimos. Y por ello son vanos todos los esfuerzos por escapar al horror del presente penetrando en la nostalgia de un pasado todavía intacto o en el olvido de un futuro mejor." Acción Nacional no puede refugiarse en su mítica historia democrática, ni celebrar permanentemente sus triunfos electorales presente o futuros. No puede cruzarse de brazos esperando que fracasen mágicamente las estrategias del partido oficial. Acción Nacional debe convertirse en la oposición responsable que rescate la vida pública, ofrece alternativas viables y enfrente la retórica con honradez, congruencia e inteligencia. México se merece la mejor versión del PAN y de nosotros mismos.



# Andrés Manuel y su estrategia **populista** para México

Por Noé Aguilar Tinajero \*

---

Un gobierno populista destruye los avances que gobiernos anteriores hayan tenido en áreas como, educación, cultura, ciencia y tecnología.

A menos de un mes de haber tomado posesión como presidente de México, López Obrador ya da señales claras de llevar a nuestro país al grupo de países gobernados con el sistema populista, tal es el caso de Cuba, con Fidel Castro y ahora su hermano Raúl que durante casi setenta años han tenido sometida a la isla bajo un régimen antidemocrático, ahí se hace lo que la familia Castro dice y todos los demás, el parlamento, el poder judicial, los medios de comunicación, los profesionistas y la planta productiva y financiera se alinean, se resignan o se van.

El resultado de ese tipo de gobierno es que no hay crecimiento económico para el país y las personas no pueden desarrollar sus talentos para beneficio de ellos, el gobierno

es dueño de todo y solo da migajas para tenerlos a su merced.

Durante la campaña electoral que culminó el pasado 2 de julio con el rotundo triunfo de Andrés Manuel, muchos advertimos del grave riesgo que ello significaba para los mexicanos. Pero no se dijo nada nuevo acerca de las estrategias que gobiernos populistas, como el de Cuba, han impuesto en otros países de América y que a la fecha tampoco han sido exitosos. Tenemos otro ejemplo, el caso de Venezuela con Hugo Chávez y ahora Nicolás Maduro que han conducido a su país al caos, al desorden y a los mismos resultados que han padecido los cubanos. Nicaragua, Bolivia, Ecuador están en las mismas condiciones, lo mismo que Brasil y Argentina que fueron abusados



Cuando sacas a la gente de la pobreza y llegan a clase media, se les olvida de donde vienen, porque la gente piensa como vive. Entonces cuando llegan a clase media se les olvida de donde vienen y quien los sacó de la pobreza”.

---

por la ambición desmedida de los populistas. Incluso el mismísimo Estados Unidos está siendo gobernado por otro populista, sólo que este con cabello naranja.

Casi 32 millones de mexicanos que acudieron a las urnas pasaron por alto estas advertencias, muchos de ellos hoy en día, siguen fieles a los caprichos del titular del Poder Ejecutivo, aun no se dan cuenta, o no quieren ver la falta de oficio democrático que este tipo de políticos ejerce. Presumen de un nacionalismo recalcitrante, pero se visten en La Casa de Bijan, la tienda más cara del mundo, en lugar de consumir lo hecho en México. Los populistas, queda claro, que piensan y dicen como Carlos Marx, pero sienten y actúan como Carlos Slim.

Un gobierno populista, como el de Andrés Manuel, ama tanto a los pobres que durante su gestión siempre los multiplica, ninguno ha sacado de la miseria a los más pobres y evita a toda costa que la clase media crezca, porque la clase media es la que piensa, la que protesta, la que produce, y eso a un sistema populista no le conviene. Incluso el círculo más próximo al presidente es de un nivel bajo, y así está conformado el gabinete presidencial y el poder legislativo mayoritariamente.

Un gobierno populista destruye los avances que gobiernos anteriores hayan tenido en áreas como, educación, cultura, ciencia y tecnología. Por eso se entiende que en el Fondo de Cultura hayan puesto a Paco Ignacio Taibo II, un extranjero que desprecia a los mexicanos, sólo como ejemplo.

Todos los gobiernos populistas, como el que hoy tenemos en México, son bastante predecibles. En campaña prometen a los más pobres sacarlos de la miseria apoyarlos con becas, dádivas y despen-

sas. Atenderlos en todas sus necesidades, bajar el precio de la gasolina, aumentar el salario mínimo, crear más y mejores empleos, otorgar mayores apoyos sociales y liberarlos del yugo de los empresarios. López Obrador tiene su origen en otro partido también populista, podríamos decir “moderado”, el PRI, que en los años 70 demostró con Luis Echeverría y López Portillo sus dotes populistas. Este último nacionalizó la banca y cuando los precios del petróleo subieron expresó su más ferviente populismo a través de la siguiente frase “mexicanos, tenemos que acostumbrarnos a administrar la abundancia”, seguimos esperando.

Recientemente la presidenta del partido de López Obrador hizo unas declaraciones donde manifestó su desprecio por los mexicanos pobres, dijo: “Cuando sacas a la gente de la pobreza y llegan a clase media, se les olvida de donde vienen, porque la gente piensa como vive. Entonces cuando llegan a clase media se les olvida de donde vienen y quien los sacó de la pobreza”. Por eso los populistas buscan que los pobres sigan siendo pobres, que cada vez mayor número de personas vivan de las ayudas del gobierno, para que a la hora de votar o ser convocados a marchas y mítines en apoyo al gobernante populista, no se les olvide quién es el que les da de comer. Es hora de la participación ciudadana efectiva.

---

*\*Ex presidente del CDE PAN Edomex. Consejero estatal vitalicio PAN Edomex. Consejero Nacional vitalicio. Ex diputado local (1988-1991). Ex diputado federal (1993-1996). Lic. En contaduría.*

# Mirar hacia el Norte

Por Guillermo Flores Manríquez\*

En los 168 días transcurridos desde la elección del primero de julio, Andrés Manuel López Obrador ha realizado una serie de transformaciones que a simple vista parecen discretas pero que traen aparejado un grave riesgo para la seguridad económica y el equilibrio de poderes. En menos de seis meses, arrancó de tajo el proyecto del nuevo aeropuerto de la ciudad de México, desmanteló la reforma educativa, aplastó la autonomía de la Fiscalía General y amenaza con devastar la selva del sureste mexicano, entre otras joyas de una agenda intencionalmente opaca.

Sus decisiones, cuyo impacto acumulado es estimado hasta en 2% del PIB, han roto la credibilidad financiera del país, provocando una salida de capitales, depreciado el peso frente al dólar en tiempo récord y reducido las expectativas de crecimiento, ya de por sí ridículas en el gobierno de Peña Nieto. Además, sus mayorías legislativas, pagadas de sí mismas con una soberbia equiparable al Frente Popular español de 1936, amenazan al Poder Judicial y a los organismos

autónomos. Ni la CNDH, ni el INAI, ni la ASF, todos los organismos públicos están sometidos al asedio de una mayoría prepotente, rapaz y capaz de todo con tal de agradar al inquilino del Palacio Nacional.

Aunque la mayoría de los jóvenes no tienen recuerdos de aquellas etapas, a muchos mexicanos no nos es ajeno un régimen autoritario donde la voluntad del Presidente de la República es absoluta. Muchos recordamos a legisladores que, sin importar cuán impresentables resultaban, llegaban al Poder Legislativo cobijados por la arrolladora maquinaria del partido oficial. Tampoco nos sorprenden los mensajes que a través de valores entendidos enviaba el poder a medios de comunicación, editoriales, escuelas y organismos empresariales, para hacerles saber que deberían someterse a la voluntad del Presidente y del partido. Somos nosotros, quienes guardamos memoria de ese pasado indigno, quienes tenemos la alta obligación de denunciar este intento de sofocar la vida democrática y de actuar para impedirlo.





---

México se encuentra en los albores de una regresión histórica, pero el panismo se encuentra aún procesando las purgas internas, queriendo cobrar facturas, ajustar cuentas.

Lo que quizás nos sorprenda a quienes guardamos recuerdos de esos años es la ausencia de una oposición coherente, organizada y responsable. El PAN, herido como surgió del proceso electoral, ahondó más la división interna que le pasó factura durante la campaña electoral. Todos nosotros sentimos agravios que queremos hacer valer frente a los dirigentes y hemos pasado todo este tiempo abriendo heridas en lugar de mirar de frente al gravísimo reto que la realidad nos ha impuesto.

México se encuentra en los albores de una regresión histórica, pero el panismo se encuentra aún procesando las purgas internas, queriendo cobrar facturas, ajustar cuentas. Estamos convencidos de saber lo que se tiene que hacer, pero somos incapaces de tomar la mano del adversario interno para realizarlo. Duele además la ausencia de consecuencias para nuestros impresentables, algunos de los cuales han estrenado o estrenarán cargos públicos. El PAN está urgido de un renacimiento, pero poco podremos obtener de nuestras tradiciones si no contemplamos previamente que debemos establecer un norte claro y definido.

Nuestro país demanda certeza de un partido que siempre hablo claro. Bien organizado por claro, como decía Castillo Peraza. Nuestros discursos en la defensa de los valores democráticos, de la dignidad de la vida humana, de la esencia de la fa-

milia como plataforma social, de la inviolabilidad de los derechos humanos, se han ido apagando y opacando en la coyuntura. Algunos incluso han silenciado verdades incómodas para aliados de ocasión, como la oposición frontal del PAN al aborto. Esa indefinición moral nos ha restado confiabilidad y eficacia, pues disimulando nuestros valores, los adversarios han impuesto los suyos por la vía de la fuerza y no de la deliberación.

El PAN requiere recuperar el norte, enderezar la nave. Pero este noble propósito, tan recomendado por grandes autores y que abarcan ríos de tinta, no se logrará sin antes admitir nuestros errores, enmendarlos y asumir de nueva cuenta la defensa de la democracia, de las instituciones nacionales, de un auténtico federalismo republicano y de la vida humana por sí, desde el aborto hasta la pobreza, porque no hay mayor indignidad que tolerar políticas públicas que perpetúen la injusticia. Debemos darle al PAN la bandera de las verdaderas causas sociales, romper nuestras propias clientelas que de nada nos servirán ante quienes son maestros de la coacción social, derribar los estorbosos altares laicos y así como otorgamos grandes derechos a la militancia en los discursos, hacerlos corresponsables en los hechos, exigirnos coherencia y constancia.

México navega hacia aguas tormentosas. Sólo la guía de un norte claro y definido nos permitirá enfrentar adecuadamente la tormenta que se avecina con la seguridad de llegar a un puerto seguro: el de la Patria ordenada y generosa que anunciamos.

---

*\*Ex Secretario Estatal Juvenil.  
Ex Secretario Estatal de Formación  
y Capacitación*

# INTEGRA COMISIÓN PERMANENTE PLURAL Y COMPROMETIDA CON MÉXICO

## Consejo Nacional

Por Alejandro Ledesma Solórzano



**E**n un ambiente de unidad e inclusión, el 8 de diciembre se llevó a cabo el Consejo Nacional del PAN, en donde se aprobó por unanimidad la conformación de la Comisión Permanente, la cual es integrada por 40 militantes de Acción Nacional.

Realizado en el auditorio Manuel Gómez Morín, el Consejo Nacional aprobó de manera unánime la lista de los 27 nombres propuestos por el Presidente del Partido, Marko Cortés Mendoza, de los cuales 13 fueron mujeres y 14 hombres.

Posteriormente, los consejeros nacionales votaron por los 13 integrantes que se

registraron para ser votados y ser parte de este órgano partidista, de los cuales siete fueron mujeres y seis hombres.

El pleno del Consejo Nacional también aprobó el nombramiento de Omar Francisco Gudiño Magaña como Tesorero Nacional del CEN del PAN.

Cabe señalar que entre las facultades de la Comisión Permanente se encuentran: formular y aprobar los reglamentos; administrar el financiamiento; autorizar los programas y actividades del PAN; acordar la colaboración del Partido con otras organizaciones políticas nacionales; y analizar los acuerdos de coaliciones,

alianzas o candidaturas comunes en los ámbitos estatales y municipales.

Por su parte, en su discurso inaugural, el Presidente Nacional del PAN, Marko Cortés, dio a conocer las primeras 10 acciones -cinco internas y cinco externas- en las que trabajará de inmediato el nuevo Comité Ejecutivo Nacional.

Para lograr el reencuentro con la identidad entre los militantes, las acciones serán: facilitar la afiliación; revisión integral de estatutos y reglamentos para institucionalizar la inclusión de las minorías; capacitación doctrinal y técnica de dirigentes y candidatos; que el Presidente y el Secretario General -Nacional

y Estatales- no puedan aspirar a cargos públicos durante su encargo, y reestablecer la democracia interna.

El líder nacional albiazul aseguró que para consolidar al PAN como la principal fuerza de oposición, como el único contrapeso posible y la única alternativa de participación política para los mexicanos, destacan, entre otras acciones, defender y refrendar el triun-

fo en Monterrey con Felipe de Jesús Cantú el 23 de diciembre.

Convocar en 2019 al panismo nacional para enfrentar la renovación del gobierno de Baja California, las presidencias municipales en Aguascalientes y Durango, y los Congresos locales en Tamaulipas y Quintana Roo. Además de fortalecer el Sistema PAN para que dirijencias, legisladores, gobiernos esta-

tales y municipales unan su voz para defender las causas de los ciudadanos.

Previo al inicio del Consejo Nacional, las consejeras nacionales del PAN unieron su voz para defender el triunfo de la gobernadora electa de Puebla, Martha Erika Alonso, ante los intentos de revertir el proceso electoral de esa entidad, acción que horas más tarde fue revertida. 

## Comisión Permanente

### MUJERES PROPUESTAS POR EL PRESIDENTE NACIONAL

1. Ingrid Krasopani Schemelensky
2. Indira de Jesús Rosales San Román
3. Juana de la Cruz Martínez Andrade
4. María Teresa Jiménez Esquivel
5. Amparo Lilia Olivares Castañeda
6. María Eugenia Campos
7. Itzel Soledad Castillo Almanza
8. Luisa Gutiérrez Ureña
9. Cecilia Patrón Laviada
10. Loreto Quintero Quintero
11. Verónica Pérez Herrera
12. María del Carmen Villa Zamarripa
13. Kathia María Bolio Pinelo.

### HOMBRES PROPUESTOS POR EL PRESIDENTE NACIONAL

1. Manuel Gómez Morin
2. Humberto Aguilar Coronado
3. José Hernán Cortés Berumen
4. Miguel Márquez Márquez
5. Víctor Manuel Pérez Díaz
6. Jorge Romero Herrera
7. Santiago Creel Miranda
8. Antonio Rangel Méndez
9. Ismael García Cabeza de Vaca
10. Tonatihu Cervantes Curiel
11. Roberto Gil Zuarth
12. Gerardo Maximiliano Cortázar Lara
13. Javier Bustos Alvarado
14. Enrique Cambranis Torres

### MUJERES VOTADAS Y ELEGIDAS POR EL CONSEJO NACIONAL

1. Alejandra Gutiérrez Campos
2. Lizbeth Mata Lozano
3. Angélica Moya Marín
4. Ana Bey García Velasco
5. Mayuli Latifa Martínez Simón
6. Sonia Mendoza Díaz
7. Mirelle Alejandra Montes Agredano

### HOMBRES VOTADOS Y ELEGIDOS POR EL CONSEJO NACIONAL

1. Carlos Alberto Valenzuela González
2. Juan Carlos Martínez Terrazas
3. Miguel Ángel Martínez Espinoza
4. Julen Rementería del Puerto
5. Marco Antonio Adame Castillo
6. Jorge Arturo Manzanera Quintana

Cortesía La Nación

# PRESENTAMOS UN PAN CON RUMBO, FUERTE Y UNIDÓ

## Marko Cortés

*Síntesis del discurso pronunciado por el Presidente Nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, durante la Sesión Extraordinaria del Consejo Nacional efectuada el 8 de diciembre.*

**S**eñoras consejeras y señores consejeros. Quiero iniciar agradeciendo su presencia a cada una y a cada uno de ustedes el día de hoy.

Su presencia ratifica la fuerza de este órgano colegiado, de este partido fundado hace 80 años, de este partido que ratifica hoy su compromiso para defender las mejores causas de nuestro país.

Quiero saludar, como se merece, quiero saludar con afecto y con el total respaldo de este Consejo Nacional del PAN a quien, no tengo la menor duda, será la primera gobernadora de Acción Nacional, Martha Érika Alonso. Gracias, Martha, por estar aquí el día de hoy.

Ese es el respaldo, Martha, del Consejo Nacional. ¡Martha Gobernadora! ¡Martha Gobernadora! ¡Martha Gobernadora!

Mis amigos, después de los resultados de julio pasado, después de la reflexión que hemos hecho muchos panistas, después de la renovación de la dirigencia nacional y de la renovación de muchas dirigencias estatales; de hecho, el día de mañana se renuevan otras cinco dirigencias estatales, después del arribo del nuevo gobierno morenista han pasado muchas cosas en el país que ameritan y nos convocan a un gran cierre de filas entre los panistas.

Consejeras y consejeros, estamos enfrentando un modelo de gobierno que desde el periodo de

transición está lleno de características que agreden la democracia, las libertades y marcan un camino a un centralismo hegemónico; que centraliza la comunicación, que centraliza la presencia del Gobierno federal en los estados con los 32 súper delegados, que centraliza todas las licitaciones, que centraliza las adquisiciones y contrataciones, un modelo que centraliza y militariza la seguridad, debilitando a las policías civiles.

Lo anterior, aunado a una serie de decisiones precipitadas que han impactado directamente a la macroeconomía, bajando las expectativas de crecimiento, depreciando el peso frente al dólar y afectando de manera constante el mercado de valores.

El llamado histórico que hacemos hoy ante estas amenazas de libertades, ante estas amenazas de derechos civiles y de la democracia es para que Acción Nacional sea el instrumento en México para defender a nuestro país y todos sus avances democráticos y sus instituciones.

Después de la derrota, amigas y amigos, tuve la oportunidad de reflexionar en sus estados con muchos de ustedes. Junto con mi equipo de trabajo diseñamos propuestas de solución, las enriquecimos dialogando con cientos de militantes en todo el país y aunque en esta reunión estamos llamados para ratificar la propuesta de Tesorero Nacional y estamos llamados para conformar la Comisión Permanente Nacional, consi-



dero pertinente hablar de las 10 primeras acciones de este Comité Ejecutivo Nacional.

Serán cinco acciones internas para lograr el reencuentro con la identidad y con nosotros mismos, y cinco acciones externas para proyectar a Acción Nacional como la primera fuerza de oposición, como el único contrapeso posible y la alternativa de participación política más viable para todos los mexicanos.

Hoy, desde esta primera reunión de Consejo Nacional, de esta dirigencia, convoco a todos los panistas a entender la seriedad del momento político que vive nuestro país. Es momento de unificar y de reforzar nuestra casa para hacer frente con éxito a la responsabilidad histórica que enfrentamos.

Hoy, México enfrenta una amenaza clara de regresión autoritaria; hoy, México enfrenta una amenaza a las libertades individuales y a los derechos civiles; hoy, México enfrenta una amenaza contra el federalismo, contra las instituciones y la democracia.

Por eso, hoy más que nunca, México necesita un PAN que haga escuchar su voz y que cuide la democracia y que cuide la libertad.

Hoy, debemos decirle claramente al presidente Andrés Manuel López Obrador y al partido de MORENA: "no tienen pretextos, porque lo tienen todo, gobiernan el país y tienen mayoría en ambas Cámaras".

Acción Nacional les va a exigir que cumplan a los mexicanos lo que ofrecieron en campaña, no

tienen pretextos porque tienen todo. Hoy, decimos Acción Nacional va a colaborar en aquello que es bueno para México, pero nunca nos someteremos a lo que es incorrecto.

El PAN pondrá los ojos en la gente común, en su realidad y en sus necesidades. El PAN saldrá a las calles, a los mercados, a los talleres, al campo, a las escuelas, universidades, a los hospitales, a las canchas deportivas.

En el PAN haremos que nuestros anhelos sean los anhelos de los mexicanos y los abrazaremos con fuerza en todas las causas más sentidas y más nobles.

Desde el gobierno y desde la oposición, el PAN se acercará a los trabajadores, a los estudiantes, a las amas de casa, a los jóvenes y a los adultos mayores.

En Acción Nacional lucharemos y defenderemos a todos los mexicanos, para que todos tengamos seguridad, salud digna, educación de calidad y con valores, para que todos tengamos oportunidades de trabajo y de crecimiento.

Por eso, hoy presentamos un PAN con rumbo, fuerte y unido; un PAN verdaderamente listo para defender a México.

Amigas y amigos consejeros, que viva la democracia, que viva la libertad y que viva este querido partido, el Partido Acción Nacional. 🇲🇽

Cortesía La Nación



# Los *derroteros* de Acción Nacional a través de su historia

Por Carmen Ochoa Larrañaga\*

*Podemos discrepar profundamente en opiniones; podemos tener una perspectiva totalmente distinta de la del compañero. Pero esas opiniones y esa perspectiva son para mi profundamente respetables, en cuanto que expresan lo más valioso que un ser humano puede tener su personalidad.*

*Abel Vicencio Tovar*

El Partido Acción Nacional es la oposición más longeva de todo el sistema político mexicano. Pero lamentablemente se vive hoy en el PAN, la que a juicio de muchos es la crisis más profunda de su historia, debido a sus divisiones internas.

En este sentido el derrotero de Acción Nacional es el de cómo resolver las cuentas internas, sin estancarse en pleitos personales y de posiciones de poder, sin desviar la discusión en que tipo de oposición se pretende ser, en este nuevo escenario político.

Como en cualquier institución en el mundo, el Partido Acción Nacional ha vivido diversas crisis internas y externas en sus 79 años de vida, las cuales ha sabido lidiar, debido a que cuenta con una identidad fundamentada en sus orígenes doctrinarios, así como en una vocación democrática y una constancia opositora.

Desde su llegada, era claro que Clouthier no se sometería a la normatividad partidaria, así como a la guía y decisiones de la dirigencia, ya en campaña llegó a señalar: “soy candidato de la ciudadanía, no del PAN”



## LA CRISIS DE LOS SETENTAS

En febrero de 1969 en la XX Convención Nacional, Efraín González Morfín es electo como candidato a la presidencia. González Morfín se había convertido en el líder moral del partido a la muerte de Adolfo Christlieb Ibarrola y había dirigido todos sus esfuerzos a la elaboración de una doctrina política que fuera la piedra angular de Acción Nacional. Pero en 1972, llega a la dirigencia nacional José Ángel Conchello, con una lógica muy diferente a González Morfín.

Para Conchello la importancia de un partido radica en la competencia electoral y la conquista de espacios políticos, a diferencia de Morfín, que veía a la política como una cuestión moral y si no como una realidad práctica. Conchello buscó abrir al partido a diversas fuerzas opositoras al régimen de Luis Echeverría, cuestión que el grupo doctrinario (liderado) por González Morfín consideraba inaceptable dicha apertura, calificándolo como “pragmatismo oportunista”, para estos llegar al poder era lo menos importante. La crisis empeoró cuando en 1976, el partido se enfrentaba a la elección de un candidato a la Presidencia de la República; Conchello impulsa a Pablo Emilio Madero quien contaba con el apoyo de empresarios regiomontanos, mientras que el grupo doctrinario da su apoyo incondicional al bajacaliforniano Salvador Rosas Magallón.

Durante la convención existieron descalificaciones y la votación fue muy cerrada; los estatutos en ese entonces señalaban que uno de los candidatos debía contar con el 80% de los votos de los miembros de la convención, condición que ninguno de los candidatos obtuvo. Como resultado de esto, se convocó a una convención extraordinaria, realizada el 25 de enero de 1976, esta se llevó a cabo en un clima de tensión, insultos y descalificaciones, por parte de los simpatizantes de ambos candidatos, esa democracia racional y ordenada que propuso Manuel Gómez Morín se desvanecía

rápidamente. Ya que ningún candidato alcanzó la cifra requerida marcada en los estatutos, la dirigencia nacional de entonces, decide no mandar candidato a la Presidencia de la República en la elección de ese año.

La crisis que enfrentó el Partido durante casi una década culminó con la renuncia de González Morfín a Acción Nacional en 1978, con tal renuncia se diluía la conciencia ideológica y doctrinaria que transformó para siempre la visión y misión del Partido, instaurando una modernización de las condiciones partidarias, con un enfoque pragmático electoral, ganando más cargos de elección popular y aumentando su presencia y participación en la vida pública del país, dejando atrás y para siempre los ideales de los fundadores.

## LA CRISIS DE 1992.

Otra crisis relevante al interior de Acción Nacional, se vivió en la década de los noventa, la cual comenzó en los últimos años de la década de los ochentas, con la corriente conocida como los “neopanistas” término utilizado para señalar a los nuevos panistas, provenientes del norte del país y de extracción empresarial, que se identifican con la nueva visión pragmática de ganar elecciones, pues les agradaba la idea de poder ser candidatos sin ser militantes activos.

Tal crisis se detonó de manera más aguda con los triunfos electorales en el norte del país, pues para 1987 es electo como candidato presidencial, el empresario sinaloense Manuel J. Clouthier, visiblemente un candidato más fuerte que el propio partido. Desde su llegada, era claro que Clouthier no se sometería a la normatividad partidaria, así como a la guía y decisiones de la dirigencia, ya en campaña llegó a señalar: “soy candidato de la ciudadanía, no del PAN”, situaciones que hasta la fecha se siguen repitiendo, generando malestar y descontento al interior de la militancia activa de Acción Nacional.



La campaña de Clouthier se distinguió de las anteriores, por mostrar una frescura y simpatía nacional, pues su personalidad arrolladora y estrategia discursiva sencilla y directa, le permitía cautivar al electorado.

Luego de la elección de 1988, es declarado ganador Carlos Salinas de Gortari, en evidente fraude electoral, orquestado desde la Secretaría de Gobernación, que dirigía Manuel Bartlett Díaz. Clouthier desconoce el resultado y arranca una resistencia civil, al mismo tiempo un grupo de diputados de Acción Nacional, entre ellos Vicente Fox Quesada, pidieron la apertura de los paquetes electorales en el Congreso de la Unión, acción que la dirigencia panista encabezada por Luis H. Álvarez no secundó, pues estos tenían acuerdos con el viejo régimen.

Al día siguiente de la toma de protesta de Carlos Salinas, la dirigencia blaquiázul se reúne con él, lo que generó mucho malestar en la militancia opositora a la dirigencia. A raíz de esta reunión diputados panistas votaron a favor de iniciativas presidenciales, orquestando una estrategia de diálogo y negociación con el gobierno, lo que agudizó los conflictos internos, que se agravan cuando Diego Fernández de Ceballos, dirigente de la bancada panista, vota a favor de la quema y destrucción de los paque-

tes electorales de la elección de 1988, quedando así anulada la posibilidad de demostrar el fraude electoral.

El grupo disidente forma una corriente llamada **“Foro Doctrinario y Democrático”** que reprueba y denuncia el actuar de la dirigencia, considerándolo una traición a los principios doctrinarios de Acción Nacional.

El 27 de septiembre de 1992, este grupo disidente entre los que destacan los nombres de: Pablo Emilio Madero, José González Torres, Jesús González Schmal, Bernardo Bátiz entre otros, proponen una reforma estatutaria, dicha propuesta es ignorada por la

entonces dirigencia, y por tal motivo este grupo renuncia a las filas de Acción Nacional, en el mes de octubre de 1992. En su carta de renuencia señalan que “Acción Nacional dejó de ser el partido de inspiración humanista que actuaba con independencia y con valor...” En defensa de la dirigencia Carlos Castillo Peraza, que para ese entonces era consejero nacional, señala que “el dialogo con el poder es una obligación política y moral”.

Con estas renuncias se llega al final de tal crisis, y permite que para 1994 la candidatura presidencial de Diego Fernández de Ceballos, no tenga oposición y se designe por unanimidad, en un clima de paz y tranquilidad partidaria.

A manera de conclusión, podemos señalar que Acción Nacional ha tenido un papel crucial en la vida de México, como pieza fundamental del equilibrio social y político de esta nación; pero en la actualidad se tendrá que analizar por la nueva dirigencia el papel histórico que quiere tener el partido, pues nos encontramos en el dilema de cogobernar o el de oponerse total y drásticamente al nuevo gobierno, que cuenta con mucho poder y simpatía del pueblo, adquirido en las urnas de las recientes elecciones. Y por supuesto solo Acción Nacional puede, debe o debería ser la mejor oposición real y leal, ante los atropellos y malas decisiones de la nueva clase política.\*



# Regresión política y abuso del poder

## *Los retos del PAN*

Por Joanna Alejandra Felipe Torres \*

Uno de los elementos por los que el Partido Acción Nacional se erigió como una oposición real y distinguible antes del tránsito democratizador, fue la experiencia adquirida durante esta larga etapa del sistema político de nuestro país, caracterizada por la dominancia de un partido político hegemónico y la conglomeración del poder centralizado en la figura presidencial, que se percibía como omnipotente y en cuyo eje se articulaban y supeditaban las decisiones del resto de los poderes de la Unión.

Así, resultaba que la teoría de la división de poderes y el sistema de pesos y contrapesos en México quedaba sólo en eso, en teoría; pues del análisis práctico de la realidad se advertía que las decisiones del Ejecutivo no eran cuestionadas ni acotadas por el Poder Legislativo, como en teoría debería suceder; por el contrario, eran impulsadas por una mayoría legislativa absoluta y avasalladora que volvía ocioso cualquier intento de oposición de los partidos políticos minoritarios.

De ahí que el autoritarismo, la discrecionalidad, las arbitrariedades y el abuso del poder, fueron la constante en un México donde la separación de poderes se transformó en letra muerta de la Constitución.

Hoy se vislumbra una regresión en el sistema político mexicano.

Tras un inusitado impacto electoral, Morena obtuvo el 51% de las curules, lo que sumado a sus aliados fácticos es un total del 62.6% de la representación total de la Cámara Baja; lo que resulta en una imposibilidad material de establecer un verdadero sistema de pesos y contrapesos que evite el abuso del poder, la arbitrariedad en la



toma de decisiones y el autoritarismo del Poder Ejecutivo. Factores propios de un pasado que creíamos ya erradicado.

Lejos de simplificar la aprobación de auténticas reformas estructurales, la mayoría absoluta es un elemento que abona en la instauración de un nuevo partido político hegemónico, desbordado en poder, que vuelve irreales e inoperantes los contrapesos fundamentales en las democracias consolidadas.

El reto del panismo de hoy, no sólo será defender el sistema democrático otrora alcanzado, es reconocernos como primera oposición nuevamente, pero bajo esquemas y contextos diferentes que exigen recuperar la legitimación que antes nos caracterizó y de la que hoy carecemos.

El pasado es la fuente del PAN, la raíz fundacional donde se crearon las bases de un Partido libre, democrático, incluyente y ciudadano que invitaba a la participación política como alternativa real del cambio social.

El futuro, será encontrar nuevos mecanismos que nos permitan no sólo ser una oposición responsable, sino ejercer una política cercana, activa, novedosa, actualizada a la realidad social y sensible a las necesidades y exigencias ciudadanas.

Para ello es necesario reivindicar al Partido, priorizando la vida democrática interna, fortaleciendo a la estructura partidista básica, encontrando mecanismos internos de contacto ciudadano y estimulando el crecimiento de una militancia auténtica, libre y comprometida.

Hoy nuestro reto es hacer historia, y no sólo memoria.

# Primeros los pobres... y nada cambió

Por Maritza Velázquez \*

El 1º de diciembre de 2018, los mexicanos estrenamos un “nuevo” Presidente de la República Mexicana, lo escribo con comillas porque Andrés Manuel López Obrador (AMLO) tiene 64 años, los cumplió el pasado 13 de noviembre de 2018, sí tiene una edad madura, en la cual deben imperar los conocimientos y las experiencias vividas, para que pueda tomar más y mejores decisiones a favor de todos los mexicanos. Esperemos que nos sorprenda con nuevos planes.

Su ocupación es ser un político, politólogo, escritor, luchador social y beisbolero de corazón, su máximo en la vida es ser como Benito Juárez, pasar a la historia, como el mejor Presidente.

Sabemos que el tabasqueño culminó sus estudios en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, siendo un beneficiado del gobierno de ese entonces, vivió en la Casa del Estudiante Tabasqueño, ter-

minó de milagro y de panzazo. Se justifica diciendo que su familia atravesaba una situación económica difícil.

Se casó, tuvo 3 hijos, falleció su esposa hace unos años, pero se volvió a casar con Beatriz Gutiérrez Müller de 49 años de edad, quien estudió en la Universidad Iberoamericana de Puebla. Ella tiene un doctorado, es escritora, periodista e investigadora, y no fungirá como Primera Dama de México, porque anunció la supresión de esta figura, el DIF dejará de depender de Presidencia y pasará a la Secretaría de Salud. Porque asegura que en México no queremos que haya mujeres de primera ni de segunda. Asegura que “quiere servir a México en todo lo que pueda”, pero que su prioridad pasa por seguir siendo profesora universitaria. Ya veremos si cumple.

AMLO, llama a su movimiento la Cuarta Transformación de México, y se compara con héroes de la historia nacional que han



encabezado movimientos clave en la construcción de la historia del país. Tal como Miguel Hidalgo en la Independencia, Juárez en la Reforma, Madero en la Revolución y, a eso se refiere. El será la cuarta transformación, tiene un plan de reconciliación y paz bajo una orden de coordinación, perseverancia y profesionalismo.

### **Pero, ¿qué nos espera?**

Fue una transición ordenada. Así lo pactaron Enrique Peña Nieto y “AMLO” y lo hemos visto, doy un ejemplo el “nuevo” Manuel Bartlett que encabeza la CFE, nombramiento que le causó escozor a la mismísima coordinadora de la campaña de AMLO, Tatiana Clouthier, quien por cierto rechazó un puesto en el gobierno para irse mejor a legislar.

Recordemos en el año 2000 una de sus frases de campaña para ser Jefe de Gobierno fue “Primero los pobres”. Le hizo ganar mucha popularidad, y en la Ciudad de México, sí repartió dinero a los pobres, por ejemplo, la ayuda mensual a los adultos mayores, que es su mayor capital político. ¿Pero acabó con la pobreza y la desigualdad en la Ciudad? No. Pero ahora cuenta con un poder supremo, esperamos que ahora sí sea la buena.

Nos esperan muchas contradicciones, sin duda.

Será un gobierno “austero”, y nos hace pensar por ejemplo en la “austera” boda de su mano derecha César Yáñez en semanas pasadas, con sólo 600 invitados.

Nos ofrecieron los morenistas “austeridad” en las cámaras de Senadores y Diputados y que vemos otra contradicción más, se autorizaron un jugoso aguinaldo como premio para pasar un buen fin de año, \$208 mil 851 pesos por cuatro meses de incansable trabajo.

AMLO afirma que a partir de una pluralidad ejemplar sin una guerra sucia y el apoyo de los medios de comunicación y las “benditas” redes sociales, nos reitera su compromiso de rectitud y justicia con el pueblo

mexicano. Promete no traicionar al pueblo, mantener sus ideales y compromisos.

Ya nos deja ver ahora que probablemente una cuarta transformación tampoco dependa de la esperanza que tienen muchos mexicanos depositada en un solo personaje. Depende de la ambición individual de cada mexicano para lograr un gran deseo colectivo, que probablemente tome más de seis años.

Cito a nuestro fundador el Maestro Manuel Gómez Morín que en una de sus ponencias en el año 1962 titulado “Democracia en lo social y en lo económico”, reflexionaba al final.

“La tarea central, obligatoria e inaplazable, del Poder y de los ciudadanos, es ahora como lo fue antes y lo seguirá siendo cada vez con mayor exigencia, la de instaurar, perfeccionar cada vez más y cumplir con iluminada y sincera decisión las instituciones de esa democracia política, raíz y sustento de las demás instituciones colectivas, condición y camino de desarrollo armonioso y equilibrado de la comunidad y fruto y amparo de la persona humana.”

El PAN debe ser una oposición responsable, que genere muchas ideas nuevas, que impulse la vida democrática del País, que mueva las almas a la acción, que nos acerque a los menos favorecidos y que luchemos para evitar tanta desigualdad social. Tenemos principios y valores, una herencia rica en ideales que nos legaron nuestros fundadores, tenemos capital humano preparado, sólo nos falta un buen guía, un humanista congruente, que nos regrese al poder para poder hacer bien el bien y evite el dolor que sea evitable.

Ojalá construyamos con el “nuevo” gobierno por el bien de todos. El reto es grande, en un País desigual con corrupción e impunidad, pero a la vez rico en recursos y lleno de esperanza en su gente.

“La democracia no es una meta que se pueda alcanzar para dedicarse después a otros objetivos; es una condición que sólo se puede mantener si todo ciudadano la defiende” – Rigoberta Menchú

**Lic. Maritza Velázquez Constante.** - Ex Directora de Normatividad del CDE del PAN Edomex.

# La mira del tiempo democrático, bajo el contexto de la doctrina del PAN

*“...los labradores de almas, conocemos las lentas medidas del tiempo de la germinación. Y tenemos, eso sí, la certeza de que la semilla es buena y la tierra es fértil.”*

**Manuel Gómez Morín**

Por **Adán Baena**

En un tiempo donde se dice que se murió el sujeto, que las ideologías han caído y que llegó el fin de la historia, la desesperanza y la desesperación política en el mundo, pueden embargar a muchos individuos, pues esta visión pesimista o nihilista de las cosas nos acompaña día con día, pues muchos ciudadanos han dejado de creer en la democracia, en el Estado de Derecho, pues esto cada día se ve comprometido, el peso de las instituciones con el paso del tiempo se han fracturado, los autoritarismos disfrazados de populismo, alientan a las personas, con falacias que hoy se vuelven verdades absolutas e irrefutables, pues algunos políticos al día de hoy se han convertido en mesías tropicales, para los cuales la certeza son cambiantes y muy diversas, para ellos la idea de nación es acercar al pueblo al gobierno y no el gobierno al ciudadano, pues dicha dicotomía tiene una gran diferencia, cuando cambiamos el concepto pueblo, por el de ciudadano.

En mi opinión el pueblo es ese conjunto de emociones, pasiones y sensaciones políticas, que se vuelcan por ideales de igualdad,

fundamentándose en un devenir histórico poco firme, puesto que sólo ven el problema y no la solución.

Sin embargo el concepto ciudadano nos conduce por una “Brega de Eternidad” la cual pone en el centro o establece como punto de partida para la acción de gobierno y desarrollo de un país al ciudadano de a pie y no al gobernante, esta propuesta establece como tarea cotidiana el conocimiento y la difusión de los ideales y principios, así como los programas y plataformas que darán sentido y servidumbre a una acción gubernamental, matizando firmemente el concepto de equidad, el cual parte de la premisa de darle a cada quien lo que le corresponde o se merece, este es un concepto que se basa en una moral política y en una ética colectiva, fincada en el trabajo, esfuerzo y sacrificio de todos y cada uno de los miembros que integramos una nación.

La idea de cambio no se basa tan sólo en cambiar de partido o de candidato, se debe fundamentar en el cambio de la mentalidad colectiva, que promueva la paz y la



armonía entre las personas, que dignifique la calidad de vida y el bienestar colectivo de todos, pero no con la dádiva o el regalo, sino con la generación de oportunidades que permitan el desarrollo integral de cada persona.

Todo esto es y deberá seguir siendo la tarea de Acción Nacional, pero no sólo visto como un ideal institucional o un ente ideológico y abstracto, sino como una convicción práctica, cotidiana de cada uno de los miembros y simpatizantes de este instituto político. La labor por casi ocho décadas ha traído consigo, acuerdos y desacuerdos que han fortalecido o debilitado nuestra fuerza política y la influencia en la vida pública del país, pero no hay que perder de vista que Acción Nacional, fue concebido por nuestros fundadores como una organización opositora al régimen caudillista, autoritario, corporativo y populista que imperaba después de la revolución, y que con el paso del tiempo se ha tenido que acoplar a los momentos y contextos que la vida política del país ha demandado.

Por ello la normatividad de nuestro partido ha tenido cambios, pues nuestros estatutos han tenido varias reformas desde la fundación a la actualidad, de igual forma nuestra doctrina que debe ser la base y guía de nuestros afiliados, los cuales en algún momento la olvidan, ha tenido tres proyecciones de principios: la de 1939 con la fundación, la de 1965 y la de 2002, la cual ya tiene más de 15 años y que en este periodo hemos sido gobierno y oposición real y leal como lo define Soledad Loaeza en su obra "El Partido Acción Nacional: la larga marcha 1939-1994." En la cual, destaca la trayectoria y las vicisitudes por los que transitó Acción Nacional como un partido de oposición leal, así como los ajustes que realizó a los tiempos políticos, con un diseño institucional que sigue hoy en día en marcha. Pero sin perder nunca de vista que la misión de Acción Nacional fue y es consolidar una escuela de ciudadanos. Que como lo comenté en un principio, es lo que nos define y diferencia de otras fuerzas políticas.



### ¿Y en que consiste esta escuela de ciudadanos?

Desde una perspectiva práctica, esta escuela de ciudadanos es un proyecto con propósito, pues se fundamenta en una doctrina ideológico-filosófica humanista que retoma las latitudes griegas y medievales para aterrizar en una realidad mexicana muy compleja. Esta doctrina humanista sigue la guía de Aristóteles y Santo Tomás de Aquino, los cuales profesan una postura centrada en las complejidades de los hombre y sus relación con el entorno, partido del supuesto que cada relación humana también es una relación política. Y que esta relación, debe estar acompañada del reconocimiento de derechos y obligaciones que permitan el desarrollo económico y social de cualquier comunidad, dando paso a lo que conocemos como los cuatro pilares del humanismo político: la eminente dignificación de la persona humana, la solidaridad, la subsidiariedad y el bien común que son la base de nuestra doctrina, que da paso a la consolidación de una acción política sólida y congruente con las necesi-

dades de un país en desarrollo que es México.

Debo destacar que el mal entendimiento de estos conceptos, han llevado a muchas personas a deformar lo que guía nuestra actividad partidaria, y a estigmatizar a los que somos miembros de Acción Nacional, de una manera poco popular. Puestos que la malversación de la llamada lucha de clase, profesada por un sector de la política, en particular la supuesta izquierda, ha fomentado un clima y una atmósfera de confrontación y división pública, matizando una falaz división entre la población y por ende una falta de credibilidad en la representación de los intereses colectivos por parte de nuestro partido.

Pero si echamos un vistazo a la historia de nuestro país y de nuestras instituciones y leyes, se podría observar y reconocer al gran valor de algunos miembros de nuestro partido como precursores y creadores de grandes instituciones públicas tales como el Banco de México, la Banca de Desarrollo Rural, Nacional Financiera entre otras, así como de grandes acontecimientos legisla-

tivos tales como, la autonomía universitaria, la reforma política y electoral de los años 90 entre otras de trascendencia, que han sido olvidados en general por los mexicanos y particular por los miembros de Acción Nacional. Con ello quiero decir, que a las generaciones posteriores a las de nuestros ideólogos, nos ha faltado el coraje y el compromiso que da la mística panista, la cual provee de esperanza y fuerza a la política que practica Acción Nacional.

### ¿Pero que es la Mística panista?

Como la propia palabra lo siguiere, vine de la raíz misterio, o mágico, pero que para los panistas la identificamos con la fuerza de las ideas, y es con dicha fuerza racional, con la que se deben tomar las decisiones políticas, buscando siempre el bienestar, a partir de la decisión más cociente y coherente, tomado en cuenta la multiplicidad de posibilidades. Es esta mística la conciencia colectiva que debe existir en cada militante y debe o debería ser profesada como la esencia del panismo puro. Pues como bien los dijo Abel Vicencio Tovar:

*“No es fácil aceptar con todas sus consecuencias el compromiso de defender la dignidad humana a costa de la seguridad egoísta, de la paz medrosa, no es fácil aceptar, en un momento dado y ante una situación concreta, el sacrificio del interés personal y, sobre todo, no es fácil aceptar la lucha permanente y esforzada en aras del bien común para cambiar las estructuras sociales, políticas y jurídicas del país”.*

La doctrina y mística panista, intentó, intenta e intentará luchar por transformar a fondo la realidad mexicana, y no sólo como un ideal utópico y fugaz, sino como una

praxis de acciones lentas pero eficientes y eficaces, como lo fueron los 12 años de gobiernos emanados de Acción Nacional, en los cuales muchas personas contribuimos a que la estabilidad macro económica (Vicente Fox) y micro económica (Felipe Calderón), le dieran estabilidad y desarrollo económico, político y social, para fortalecer el combate a la pobreza y a las grandes problemáticas nacionales, y que lamentablemente los panista en general no supimos comunicar al gruesos de la población estos logros, en mi opinión porque nuestra mística y doctrina estaba en tanta debilitada y olvidada, pues el triunfo electoral nos segó y perdimos por un tiempo la mirada humanista, donde la dignidad de las personas debe y debería seguir siendo nuestro motor, dejando de lado los intereses personales o de grupo, para consolidar una partido más fuerte y sólido y una nación más próspera y desarrollada.

### BIBLIOGRAFÍA

*Del Río García, Eduardo (Rius). Los panichos, historia del PAN desde los cristeros hasta Fox. Editorial Grijalbo. México, 1997, 9 reimpresión.*

*Fuentes Fierro, Aquiles. Posibilidades y límites para el cambio PAN. Editorial Plaza y Valdés. México, 1997.*

*Gómez Morín, Manuel. Ideas Fuerza. Editorial EPESSA. México, 1997.*

*González Luna, Efraín. Ideas Fuerza. Editorial EPESSA. México 1997.*

*Loeza, Soledad. El Partido Acción Nacional: la larga marcha, 1939-1994. oposición leal y partido de protesta. Editor Fondo de Cultura Económica. México 1999.*

*Urías Germán, Gregorio. La democracia en México después de la alternancia: retos y posibilidades. Editorial Porrúa. México 2003.*

# Acción Nacional: la oposición que construye

*“No tengamos temor de reconocer lo bueno, de donde quiera que venga, ni temamos denunciar y combatir lo malo sin importar su procedencia. Mantengamos la apuesta por nosotros mismos. Cuidemos también al Partido, ya que es el instrumento que elegimos libremente para cuidar al país. No apostemos a la catástrofe, a la ingobernabilidad, a la violencia o a la venganza como rutas para llegar al poder, porque tales caminos han llevado históricamente a todos los autoritarismos”.\**

**\*Carlos Castillo Peraza. Informe como Presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PAN. XVI Asamblea Nacional Ordinaria. Ciudad de México, 17 de marzo de 1995.**

Por **Carmen Alcántara** \*

Contrario a la definición tradicional de “oposición política”, como algo que entorpece o detiene el progreso de un país, la oposición debe considerarse como una de las características principales que distinguen a la consolidación de la vida democrática.

A lo largo de poco más de 79 años, el Partido Acción Nacional ha sido capaz de ser una organización política que se expresa desde la oposición con objetivos claros, fines y una ideología concreta con relación al poder.

Esta claridad de objetivos y de posicionamientos expresados en plataformas que en cada una de las elecciones Acción Nacional elaboró de forma congruente con sus principios de doctrina –que en realidad no maneja ningún otro partido desde su fundación, solo el PAN los estableció y los mantiene– es sin duda lo que le ha valido su permanencia y fuerza que en la oposición se reafirma, y en el poder no se destruye.

Desde la estructura interna del propio partido, en situaciones difíciles o polémicas, la dirigencia ha sido capaz de señalar de forma clara y enérgica sus diferencias ante deci-

siones tomadas desde el poder.

Este énfasis es en esencia lo que ha distinguido a mujeres y hombres de Acción Nacional que han estado en cargos de elección como parte de minorías en Ayuntamientos y Legislaturas.

Acción Nacional en diferentes momentos ha respetado el orden y a las instituciones. Ha sido más lo que se define una “oposición discrepante”, rechazando y reprobado, cuando ha sido necesario, actuaciones concretas del sistema y los gobernantes.

En este momento en que además de las formas es evidente el cambio y modificación y desaparición de instituciones, es primordial que los representantes del PAN sepan defender lo conquistado, para que las garantías de los espacios de expresión de la oposición sean intocadas; se mantenga la crítica y la posibilidad de proponer cambios en decisiones que afecten de manera importante a las generaciones presentes y futuras.

Debe cumplir el papel de ser oposición ideológica (para Karl Löwenich, “mística romántica de la

salvación”), pero también el PAN cuenta con la claridad y la capacidad para que por medios políticos la oposición sea algo más que una protesta.

No cabe en México una mayoría que abuse del poder pero tampoco una oposición mezquina y menos aún, apocada.

Si los nuevos gobiernos no lo entienden de esa forma, es obligatorio que desde cualquier trinchera, el PAN sea capaz de establecer que tanto el gobierno como la oposición son, a final de cuentas, los elementos vitales de un mismo proceso político, ambos son mandatarios del mismo mandante: la ciudadanía.

## Fuentes de consulta:

Vega, Pedro de, “La crisis de los partidos socialistas”, *Boletín Informativo de Ciencia Política*, UNAM núm. 2, p. 21.

Córdoba, Piedad “¿Para qué sirve la oposición política?”, *Semana*, 17 de octubre 2004, Bogotá, Colombia. Última revisión 9 de octubre de 2018 <https://www.semana.com/opinion/articulo/para-que-sirve-oposicion-politica/68746-3>

# Entrega Sondón Saavedra CDE Edomex a Inzunza Armas, en acto democrático

- La entrega-recepción de Víctor Hugo a Jorge Ernesto se da en un marco democrático, terso, como mandato de la militancia que favoreció a Inzunza Armas en las elecciones y ratificado por el Comité Ejecutivo Nacional.



En un marco de transparencia, respeto y democracia, Víctor Hugo Sondón Saavedra efectuó la entrega del Comité Directivo del PAN en el Estado de México a su sucesor en la presidencia, Jorge Ernesto Inzunza Armas, quien expresó que durante su próxima gestión (2018-2021) su compromiso es trabajar intensamente por un PAN unido, por la militancia y la ciudadanía, así como lograr ser competitivos y responder a las expectativas de la sociedad.

Víctor Hugo Sondón Saavedra, presidente saliente del PAN Edomex, agradeció la gran oportunidad que la militancia le dio para dirigir al PAN en la entidad. También, agradeció el apoyo total y decidido de los secretarios y directores del Comité Directivo Estatal, en dos años de intenso trabajo, con dos procesos electorales que fueron complicados, pero desafortunadamente la respuesta del electorado no fue la esperada.



Trabajaremos intensamente por el PAN que queremos. El compromiso es tener un PAN unido, con mística, con unidad y ser competitivos”.

Posteriormente, Inzunza Armas sostuvo su primera sesión del Comité, que lo integran: Eduardo Mejía Soto, Jaime Amado López Gómez, María Elena Pérez de Tejada Romero, Santos Margarita Torres Martínez, Luz María Castillo Martínez, Hugo Venancio Castillo y Gabriela de Jesús Velasco Espinosa.

## TRIUNFO DEMOCRÁTICO

Alfonso Cruz Ocampo, presidente de la Comisión Estatal Organizadora (CEO) para la renovación del Comité Directivo del PAN en el Estado de México, expresó que Acción Nacional tuvo una jornada democrática en orden, respetuosa, con civilidad y que de acuerdo a los resultados preliminares indicativos, el candidato Jorge Ernesto Inzunza Armas tuvo el 57.30 % de los votos de los militantes mexiquenses, Oscar Sánchez Juárez el 25.56 por ciento y José Luis Durán Reveles el 17.14 por ciento con una votación del 75.87 por ciento del padrón electoral panista.

Cruz Ocampo estuvo acompañado de los integrantes de la CEO: Ma. Rocío Chávez Márquez, Sandra Nava García, Cuitláhuac García Perea y Carlos Enrique García Jaramillo, así como el secretario técnico Vicente Carrillo Urban. También recibió el acompañamiento de Alfonso Bravo Álvarez Malo, secretario general del CDE.

El 57.30% de votos para Inzunza Armas equivale a 10.600 votos; el 25.56% de Sánchez Juárez a 4 mil 730 y el 17.14% de Durán Reveles a 3 mil 170 votos. El padrón electoral del PAN en el Estado de México es de 24 mil 490 militantes y votaron aproximadamente 18 mil panistas mexiquenses.



## El PAN construirá proyectos con los gobiernos, pero no se someterá:

Jorge Inzunza

En el marco de su toma de protesta como presidente del Partido Acción Nacional en el Estado de México, Jorge Ernesto Inzunza Armas afirmó que el PAN trabajará con el gobierno estatal y el federal y está dispuesto a construir con proyectos que beneficien a los mexiquenses, pero de ninguna forma a someterse.

Ante cientos de panistas reunidos en el Centro de Exposiciones y Ferias (CEFE) en el Parque Naucalli, Inzunza Armas afirmó que el PAN trabajará por el Estado de México pero no se someterá a ningún dictado de ningún tlatoani. “No vamos a bajar la cabeza ni ofrecer la otra mejilla. Vamos a ser una oposición real, digna positiva”, señaló.

En emotivo mensaje, Jorge Ernesto señaló que el PAN se ha alejado de los valores y de los principios, lo que ha llevado a un alejamiento de la gente, de la sociedad, que les ha retirado la confianza por el mal desempeño, por eso hay que ser autocríticos y enmendar el camino.

Inzunza Armas llamó a los panistas a tener un partido unido, fuerte, sólido que nos de la confianza ciudadana. Aseguró que el PAN será un partido unido y competitivo, que no sólo es ganar elecciones sino que se tenga un proyecto claro y con propuestas que ofrecer a la gente.

Dijo que hoy hay un gobierno de improvisaciones, de ocurrencias, con tintes autoritarios, pero que el PAN puede salir a dar la lucha, debe trabajar adentro, afuera y debe estar cerca de los ciudadanos “porque vamos a regresar en el 2021 y sentaremos las bases desde hoy para ganar la gubernatura en el 2023”

Adriana Aguilar, Secretaria Nacional de Promoción Política de la Mujer tomó protesta a Jorge Inzunza, quien sucede en el cargo a Víctor Hugo Sondón Saavedra, hoy representante del PAN ante el Instituto Nacional Electoral. A su vez, Inzunza tomó la protesta a los integrantes del Comité Directivo Estatal: José Eduardo Mejía Soto, Jaime Amado López Gómez, María Elena Pérez de Tejada Romero, Santos Margarita Torres Martínez, Luz María Castillo Martínez, Hugo Venancio Castillo y Gabriela de Jesús Velasco Espinosa.

Acción Nacional es el único partido real de oposición en México debemos ser claros, ser constructivos, cuando se trabaja en beneficio del país no se debe mediar con intereses partidistas. Pero también AN debe convertirse no solo en un partido de oposición sino una alternativa real de gobierno.

Jorge Inzunza fue acompañado por Enrique Vargas del Villar, alcalde de Huixquilucan; Anuar Azar Figueroa, coordinador de los diputados locales, así como por alcaldes panistas, diputados y diputadas locales, así como militancia.



# #NoAlaDictadura Obradorista

Pretende instaurar un gobierno controlador, centralista y autoritario

En la tarea de comunicación, propiciará censura y limitará libertad de expresión

Crea Supersecretarías en Seguridad Pública y Protección Ciudadana

La figura de Superdelegados es un instrumento de uso electoral



**Acción  
Nacional**

Diputados Federales

Acción Nacional  
está listo para **defender**

**LA LIBERTAD, LA ECONOMÍA Y  
LA DEMOCRACIA.**

---

**¡UNIDOS Y FUERTES  
PARA DEFENDER MÉXICO!**

